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保安局局長在 2020 年 4 月 9 日  
財務委員會特別會議上的發言稿  

 
主席：  
• 在新的財政年度預算草案中，保安局負責的政策範

圍，撥款約為 575 億元，佔政府開支總額百分之 7.9。  
 
治安  
• 警務處在 2020-21 年度的工作重點是打擊暴力罪案、黑
社會、犯罪集團及有組織罪行、毒品、 “搵快錢 ”罪
案、加強網絡安全和打擊科技罪行，以及提高公眾安

全和加強反恐工作。鑒於去年 6 月起發生超過 1 400 宗
公眾活動，當中很多均演變成嚴重暴力違法行為，警

務處會適當部署加強戒備，打擊所有暴力違法行為，

維護社會安寧。我們亦非常關注近月有極端暴力分子

作出多宗與爆炸品有關的罪案，手法與外國常見的恐

怖襲擊很類似。政府會做好充分應對準備，並提高公

眾對反恐的認識，慎防「本土恐怖主義」冒起，嚴重

危害市民大眾的人身安全。  
 

管制站  
• 為應對 2019 冠狀病毒病疫情，特區政府自 2020 年 1
月下旬起採取了多項措施，減少香港與境外人員交

流。現時的客檢服務，只維持在機場、及兩個陸路口

岸（即深圳灣及港珠澳大橋），兩個陸路口岸的旅客

清關服務時間亦已縮短為 10 小時。而在機場，我們限
制由海外國家和地區來的非香港居民入境。  
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• 在實施一系列限制入境及強制檢疫措施後，整體入境

的人數在 4 月 7 日為 992 人，人數較措施前的約
236 000 人下跌百分之 99.5。  
 

• 至於有關香園圍邊境管制站的施工進度，工程於

2019 年大致竣工，已具備開通條件。港方與粵方會保
持溝通，協商將來開通的安排，讓各執法部門做好準

備。  
 
免遣返聲請  
• 政府自 2016 年就處理免遣返聲請的策略進行全面檢
討，措施取得成效，非華裔非法入境者減少超過八

成，新聲請的數目亦減少超過八成；入境事務處（入

境處）已基本完成處理積壓的聲請；等候酷刑聲請上

訴委員會處理的上訴個案亦大幅減少至大約少於三千

宗，預計最快可在明年上半年全部完成處理。入境處

亦會努力加快將聲請不成立的人遣送離港。  
 
• 政府於 2018 年及 2019 年先後就修訂《入境條例》的
建議諮詢立法會保安事務委員會，並與相關持分者

（包括兩個律師會）交換意見，同時已著手草擬有關

的條例修訂草案。考慮到立法會的運作情況，政府會

重新檢視推展有關工作的時間表。  
 
消防安全改善工程資助計劃  
• 政府伙拍市區重建局（巿建局）在 2018 年推出 20 億
元的「消防安全改善工程資助計劃」 (「消防資助計
劃」 )，協助舊式商住樓宇的業主進行改善工程，以履
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行《消防安全 (建築物 )條例》下提升消防安全的要求。
巿建局接獲超過 2 400 宗符合基本要求的申請。由於公
眾反應正面，我們建議再增加撥款 35 億元，將撥款資
助總額由 20 億元增至 55 億元，以惠及更多舊式商住
樓宇的合資格業主。  

 
打擊吸毒問題  

• 本港被呈報的吸毒人數持續下跌，2019 年被呈報的整
體吸毒人數較前一年下降百分之 17，亦較 5 年之前
（2014 年）下降接近百分之 40，反映在現有政策下，
政府和社會各界共同打擊毒害的成果。但是「毒齡」

中位數仍然上升，由 2017 年的 4.6 年升至 2019 年的
5.5 年（即吸毒了 5.5 年才第一次求助），因此隱蔽吸
毒的問題需要大家共同關注。另外，吸食大麻的人數

有所上升。我們會繼續大力打擊及做宣傳教育，並監

察外地大麻合法化的情況。  
 
在囚人士的羈押和更生  
• 懲教署會繼續積極發展「智慧監獄」，應用創新科

技，推動懲教設施更現代化，以提升監獄管理的效

率、保安水平，以及更生計劃的成效。  
 

各紀律部隊及輔助部隊參與抗疫工作  
• 除上述直接與保安政策有關的工作外，因應 2019 冠狀
病毒病疫情發展，在保安局的統籌下，各紀律部隊及

兩支輔助部隊均積極參與特區政府的抗疫工作。  
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• 這些工作包括向在外港人提供不同的切實可行援助；

協助檢疫中心及暫住設施的籌備工作及運作；為需要

隔離人士和懷疑 /確診受感染病人，提供緊急救護或送
院 /轉院服務；協助衞生署發出和執行檢疫令；參與實
施禁止羣組聚集的巡邏及執法工作；巡查出售外科口

罩的質量；及參與懲教署自發的擴大口罩生產計劃

等。參與人員除現職同事外，更有已退休紀律部隊的

義工。  
 

懲教署口罩  
• 尤其是懲教署的自發增加口罩生產計劃，得到（約

2 000 名）懲教署現職和退休人員及在囚人士的參與，
口罩生產量已由本年 1 月每月平均 110 萬個分階段增
加，預計 4 月中產量可達 500 萬，我們估計在 5 月中
生產有可能進一步增加至每月 700 萬個。懲教署亦會
探討生產其他保護裝備的可行性。  

 
• 各部隊同事及義工們參與有關工作，我感謝他們不辭

勞苦、勇於付出。  
 
主席，我和各部門代表會樂意解答各議員的問題。多謝主

席。  
 
 
保安局  
2020 年 4 月  

 


